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– До сердюковских реформ 
наша армия могла бы отразить 
агрессию геополитического про-
тивника, а после реформ нет. 
Целью реформ было оставить 
небольшую армию, достаточную 
всего лишь для того, чтобы отбить 
отряды боевиков.

 
– Третий год, как у нас дру-

гой министр обороны. В армии 
что-то изменилось? 

– Ожидавшихся радикальных 
мер по восстановлению армии 
не произошло. Восстановили две 
дивизии, да и то не полностью. В 
них только по два полка, а должно 
быть по четыре.
Сравнивая с НАТО, у нас на за-

падном направлении соотноше-
ние сил и средств по основным 
видам вооружения один  к десяти, 
а на востоке – один к двенадцати. 
Вместо того чтобы восстанавли-
вать боеспособность Вооружен-
ных сил, мы имеем, я бы сказал, 
пиар, якобы у нас что-то делает-
ся. А реально, как сформировали 
бригады, так они и остались. Бри-
гада – это четверть дивизии. Мне 
часто задают вопрос: способны 
ли мы противостоять угрозам? К 
сожалению, не способны. У нас 
даже государственную границу 
толком нечем прикрыть. 

– Нам говорят: у нас есть 
ядерное оружие. 

– Ядерное оружие – это аргумент 
для политиков. Ну кто решится 
на применение ядерного оружия? 
Думаю, никто. Главным фактором 
сдерживания противника являет-
ся баланс сил. Но после сердю-
ковских реформ у нас баланс сил 
далеко не в нашу пользу. Нужно 
немедленно восстанавливать ар-
мию до такого уровня, чтобы она 
могла отразить агрессию на лю-
бом стратегическом направлении.

 Даже ядерный щит, созданный 
в СССР, уже далеко не тот, что 
был. У нас нет боевых железно-
дорожных комплексов, которые 
были неуязвимы и могли нанести 
ответный удар. У нас значительно 
сокращены ракеты шахтного ба-
зирования, так называемые «Са-
тана». Как военный человек, не 
считаю, что теперь нас этот щит 
надежно защищает. 

 Даже сейчас, в условиях кон-
фронтации, когда Запад называет 
Россию своим врагом и окружает 
нас своими базами, мы, следуя 
Венским договоренностям 2011 
года, пускаем западных пред-
ставителей инспектировать наши 
вооружения. Они знают, где на-
ходятся наши ракеты, воинские 
части, где находится каждый 
наш танк, каждая боевая маши-
на. Вдруг какой конфликт, они, 
обладая высокоточным оружием, 
первым же обезоруживающим 
массированным ударом уничто-
жат большую часть наших воору-
жений. 
Об этом нужно кричать! Нам 

необходимо выйти из Венских 
договоренностей 2011 года. Они 
стали продолжением предатель-
ского договора об обычных воору-
женных силах и вооружениях в 
Европе, который заключал еще 
Горбачев между НАТО и Варшав-
ским договором. НАТО с тех пор 
расширилось и усилилось, Вар-
шавского договора нет, а мы все 
соблюдаем их правила, подписы-
ваем  Венские договоренности, 
которые позволяют им инспек-
тировать до Урала все наши ра-
кетные войска стратегического 
назначения (РВСН).    
В этом, 2015 году американцы 

инспектировали, что там у нас в 
Нижегородской области. 

– Россия снова оказалась в та-
ком же враждебном окружении, 
как Советский Союз накануне 
Второй мировой войны? 

– С политической точки зрения 
ситуация сходная. Но по готов-
ности к противодействию угрозам 
мы сейчас находимся в значи-
тельно более проигрышном по-
ложении, чем тогда. С 1 сентября 
1939 года до 22 июня 1941-го в 
СССР было создано 125 дивизий. 
А у нас на данный момент в сухо-
путных войсках всего 39 бригад. 
И как это сравнить? У нас нет того 
запаса прочности, что был при со-
циалистической экономике. Ста-
лин ставил задачу, чтобы страна 
имела такую армию и экономику, 
которые могли бы противостоять 
агрессии не одной стране, а коа-
лиции государств. Сталин учиты-
вал все враждебные вызовы. Мы 

создали прочную экономическую 
базу, она и стала основой нашей 
Победы в 1945 году. 
А сегодня какая у нас эконо-

мика? В плане на приватизацию – 
Уралвагонзавод, последнее пред-
приятие, которое выпускает со-
временные танки. Приватизируют 
– и что? Разве частник будет стре-
миться произвести в 10 раз боль-
ше танков? Ему главное прибыль, 
иначе он даже не пошевелится. 
С моей точки зрения, все пред-
приятия военно-промышленного 
комплекса должны быть государ-
ственными и четко выполнять гос-
заказ по производству оснащения 
для армии. 

 
– Виктор Иванович, вы пред-

седатель движения в поддерж-
ку армии, повышения обороно-
способности. Что предприни-
маете для укрепления безопас-
ности нашей страны?  

– На всех уровнях требуем вос-
становления наших Вооруженных 
сил до того уровня, когда они 
могут свободно отразить любую 
агрессию геополитического про-
тивника. Мы тесно взаимодей-
ствуем с думским комитетом по 
обороне, с коллегами по нашему 
боевому цеху. Мы настаиваем на 
том, чтобы все юноши, начиная с 
17 лет, проходили шестимесячное 
обучение воинским специально-
стям. А потом уже – год срочной 
службы. Нам нужен сильный 
мобилизационный резерв. Мы 
не одобряем перевод армии на 
контрактную систему. В России 
никогда не было наемной армии. 
Нам нужны защитники, а не на-
емники. 
На днях мы провели исполком 

нашего движения. Мы констати-
руем, что наши усилия по сохра-
нению Академии РВСН в Москве 
не пропали даром. Ее Сердюков 
хотел выпихнуть из столицы. А 
нам удалось ее отстоять. Воюем! 
Думаю, и армию восстановим. 
Внешние угрозы действуют от-
резвляюще на многие умы. 

Беседовала Галина Платова 
(газета «Советская Россия», 

№ 68, 30 июня 2015г.)

С 29 июня 1941 года по март 
1942 года через Сталинград-
ский эвакопункт проследова-
ла 441 тысяча человек, из них 
в районы области отправлено 
более 200 тысяч, в том числе 
45 тысяч ленинградцев. (Все 
приводимые здесь и далее дан-
ные взяты из книг А.С.Чуянова 
«Сталинградский дневник» (из-
дание 2-е, Волгоград, 1979 г.) и 
«На стремнине века» (Москва, 
Политиздат, 1979 год). 
Кому была запрещена эва-

куация? 20 июля состоялось 
собрание партактива города, 
принявшего решение – объя-
вить себя мобилизованным на 
защиту Сталинграда. Комму-
нистов в городе было около 35 
тысяч человек, комсомольцев 
– больше. Одним из пунктов 
решения была борьба с пани-
ческими и эвакуационными на-
строениями. 

В  городе  и  области  был 
сформирован корпус народ-
ного ополчения в составе 2-х 
дивизий, танковой бригады, 2-х 
арт. дивизионов, 2-х отдель-
ных стрелковых полков. Были 
сформированы истребительные 
батальоны и отряды практиче-
ски на всех предприятиях. Это 
еще несколько десятков тысяч 
человек. Донская казачья ди-
визия, сформированная в об-
ласти, сначала тоже была диви-
зией народного ополчения. Ме-
дики, бойцы противопожарной 
и химзащиты, среди которых 
были и женщины, и девушки, 
и прошедшие обучение, тоже 
входили в эту категорию, как и 
те, кто обеспечивал жизнедея-
тельность города. Необходимо 
включить сюда и те несколько 

десятков тысяч трудящихся на 
строительстве оборонительных 
рубежей, которые возводились 
до последнего момента. Как 
известно, 25 августа фашисты 
прорвались к Тракторному за-
воду, и первыми их встретили 
отряды рабочего ополчения 
СТЗ, «Баррикад», «Красного 
Октября», так как войск там не 
было. Они выполнили задачу, 
только подвиг их надлежащим 
образом до сего времени до-
стойно не отмечен. 
Многое зависит на войне от 

поведения руководителей. А. 
Чуянов и другие руководите-
ли, по решению бюро обкома 
отправили свои семьи в область 
11 августа. 16 августа, также 
по решению бюро, принято по-
становление об эвакуации всех 
нетрудоспособных женщин и 
детей, семей бойцов и начсо-
става Красной Армии, семей 

рабочих и служащих. 
Все ли было сделано? Навер-

ное, не все. Только Сталинград 
потому и Сталинград, и им оста-
нется в веках, что здесь жители 
города и воины Красной Армии 
совершили невозможное. 
Сейчас, когда возрождается 

нацизм в образе блока НАТО во 
главе с США, мы должны пом-
нить опыт мобилизации народа, 
армии и страны в целом для от-
пора врагу.

И. Горбанев, А. Ганч, 
Н.Голишников, А.Пазизин, 
Союз советских офицеров, 

Движение в поддержку 
армии им. В.И.Илюхина, 

Общероссийский
профсоюз 

военнослужащих.

ЛОЖЬ АНТИСОВЕТЧИКОВ 
В ВОПРОСЕ ЭВАКУАЦИИ 
МИРНОГО НАСЕЛЕНИЯ ИЗ 

ГОРОДА СТАЛИНГРАДА В 1942 ГОДУ.
Не перечесть примеров лжи о Великой Отечественной 

войне и Сталинградской битве. И удивляешься, когда этим 
занимаются люди, претендующие на объективность, порой 
с учеными степенями. Одной из таких басен является то, 
что в 1942 году Верховный Главнокомандующий ВС СССР 
И.В.Сталин, якобы запретил эвакуацию мирного населения 
из Сталинграда при подходе к городу немецко-фашистских 
войск. Обратимся к фактам и документам, которые не 
опровергнет никто.

ГОТОВА ЛИ РОССИЯ 
ОТВЕТИТЬ НА ВЫЗОВЫ?

БЕСЕДА С ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТОМ В.И. СОБОЛЕВЫМ
Вокруг России сгущаются тучи внешних угроз. НАТО стремительно продвигается на восток. 

На днях министр обороны США Эштон Картер объявил о переброске в Эстонию, Болгарию, 
Румынию, Литву, Латвию, Польшу дополнительных тяжелых вооружений – 250 танков, бро-
немашин и иной военной техники для американской бригады в 3–5 тысяч бойцов. Они будут 
проводить учения под боком у России. Случайно ли? 
Военные эксперты подчеркивают, что «США и НАТО продолжают политику окружения Рос-

сии своими базами в рамках проекта «Петля анаконды». Вдоль наших границ выстраиваются 
американские системы ПРО с целью «обезвредить российское оружие». Пентагон вынашивает 
планы о более эффективном ядерном оружии для поражения целей на территории России. Анти-
российские настроения на Украине, война на Донбассе, напряженность вокруг Приднестровья… 
«В сегодняшнем мире немало вызовов и рисков, в том числе в непосредственной близости от наших 
границ», – отмечал В. Путин на приеме в честь выпускников высших военных учебных заведений. 
Готова ли Россия ответить на вызовы? 
По мнению генерал-лейтенанта, командовавшего 58-й армией, председателя движения 

в поддержку армии, флота, военной науки и военной промышленности Виктора Ивановича 
Соболева – не готова:


